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烤鴨聯想

不準備和會準備的人
多年來我都有種

對牛彈琴的感覺。
我的意思是，我總

是覺得自己明白、也講解得很好
的道理，到最後很多人都還是不
明白。
這些道理有很多，我自己最喜

歡的，是「先行動會準備」的道
理。機會是留給準備好的人，這
個道理我相信很多人都懂。教育制
度下，大家都會是這種人。現實中
成功的，反而經常不是這種人。
留意，成績不好的人經常都是

不準備的人。但是為什麼說這種
人會成功是有道理的。
因為現實裏，要準備好，你必

須具備足夠的經驗。否則一切的
準備都只是紙上談兵。久而久
之，這種人會和現實脫節。
而最大的問題是，會準備好的人

往往是看不到整個格局的人，把精
力花費在一些摸不着邊的地方，浪
費了時間。真的行動派，會在衝出
去後找到竅門，摸到感覺，然後在
這個基礎上進行調整，以及最基本
要求的準備。也就是說一切準備來
自於必須，也是最簡約主義的。
這種人做事情是最事半功倍

的。那麼為什麼這麼少的人能夠
這樣呢？原因很簡單，心態弱，
怕失敗。
在未準備好就衝出來的情況

下，大部分人會心虛，而心虛就會

怕出糗。然後呢？就真的失敗
了。未準備就靠轉數快行動的
人，往往有的能力，在於百分百自
信。這種自信和能力無關——他哪
裏有能力、實力了？有的也是吹的。
好了，怎麼樣可以變成這樣的人
呢？很簡單，就是不給自己準備。
不給自己準備，到時到候依舊

衝出去，那麼你就被逼着要行動
了。這才鍛煉到你的能力。
我是在我的偶像英國首相約翰

遜身上學到這個道理。而你知道
他是怎麼樣學回來的嗎？當初在
讀中學的時候擔任一個舞台劇的
男主角。作為學校風頭人物的他
是個學霸，學業非常繁忙，其實根
本沒時間準備。他還是學生會會
長、體育健將，實在是參加了太多
學校的活動。往往，他被迫在沒有
準備好的情況下就走上舞台表演。
結果，他是怎麼樣連對白都沒
背好就做到的呢？他把對白打印
出來黏在舞台兩邊的柱子上，靠
着移動時不停掃視兩邊柱子上的
文字，就這麼讀出來然後表演。
你會說，太誇張了吧？！這樣的

表演肯定會被揭穿！怎麼辦？
是的，台下觀眾當然知道發生

了什麼事。但是這卻是學校史上
讓人笑得最開心的一幕，多年來
為人津津樂道。
自此，他就明白——根本不需

要準備。

盼了兩個月，社
交距離措施開始分
階段放寬，終於解
禁，香港人紛紛約

上親朋好友去街，重要節目是要
到酒樓吃一餐。本人也不例外，
悶了這些天，最想吃的是烤鴨，
這一樣在家是做不成的。曾經的
香港酒樓，除了正宗上海北方
菜，都沒有烤鴨，現在經常可
見，當然不是正宗，起名片皮鴨。
在一家正宗店吃了烤鴨，大家吃

得很開心，味道算是不錯，還帶回
了鴨架。最古老的烤鴨是一鴨四
吃，除了卷餅，鴨骨熬白菜，炒鴨
肉、鴨雜，後來發展到一鴨八吃，
多了不少名目，一直擴展到全鴨
席，在香港難得吃到，索價高昂。
帶回家的鴨架，鴨骨用來燉白

菜豆腐，鴨骨因為烤過，容易出
味，但長煲反而不美，20分鐘，
已經完成濃白湯底的一鍋好湯。
鴨架上還留有不少鴨肉，時值春
天，鴨肉薺菜餛飩也是一道美
味，可香港買不到薺菜。把鴨肉
切碎，加馬蹄、香芹、冬菇，松
子仁，做成炒鴨鬆，用鮮嫩的生
菜加上芝麻葉，捲起來吃，也不
錯。美中不足是，鴨肉吃起來有
點膻氣，這是鴨子的問題。
北京全聚德用的鴨子，是吃潮

白河玉泉山水長大的白河浦鴨，
個頭大，肥碩肉嫩，因為水質
好，鴨子一點膻味都沒有。開遍

全世界的全聚德老店，為了保證
品質，烤鴨一律要用北京鴨，填
餵好的鴨子經過一系列工序，製
成冷凍鴨胚，不遠萬里運到當
地，以供烤製。鴨子解凍，風乾
吹氣上糖色，放入明火烤爐，45
分鐘烤出成品，紫紅油亮，皮酥
肉嫩，像北京老店一樣，基本不
走樣，都說「全聚德」貴，貴有
貴的道理。
但凡食物，原材料最重要。早

年，起碼早一百年，到老店全聚
德吃烤鴨，有一道程序必不可
少，就是要看生鴨子，把沒上烤
爐的鴨子，先呈給客人看，有懂
吃的食客，還要用毛筆在鴨身上
寫上字做記號，兩個作用，一是
怕店家以小換大，一是考一考烤
爐師傅的手藝，講究鴨子烤熟，
字還在，不走形。現在早已沒有
「看生鴨」這一道程序了，烤鴨
必得現烤現吃，不能烤好放置，
烤製要45分鐘，百年前的人有
閒，吃小菜下酒，坐等鴨熟，現
在，誰有這樣的閒情慢慢等呢！
除去全聚德的鴨子專貨專用，

香港吃的烤鴨，多數是南方湖鴨，
個子小，骨架小，精瘦肉少，不適
合烤。但都是南方鴨種，南京的鴨
子就不同了，南京名點板鴨，有「六
朝風味，白門佳品」之稱，體肥皮
白，肉質細嫩緊密，外形飽滿，酥
嫩滑順，香味無窮，素有「北烤鴨
南板鴨」之名，都是因為鴨子好。

相信香港人最初接觸韓國電視劇，應該是
2003年的《大長今》，因此也使我們認識了
李英愛這位演員。還記得當時掀起一股「韓
風」潮流，因為在劇集裏經常看到很多宮廷美

食，而這些美食漸漸被帶入香港，所以在某一些韓國料理的
餐廳也同時大受歡迎。而我自己當時也深受這劇集影響，所
以每當去吃韓國燒烤料理的時候，也特別享受布滿在枱上面
的各種各樣前菜，賞心悅目。而且從那個時候開始，韓國影
星也經常到香港宣傳或參與一些品牌活動，之後無論是韓國
電視劇或韓國電影也大受歡迎。
但這個「韓風」的潮流好像只維持數年便完結。印象中直

至到了10年後的2013年，另一套火熱的韓劇《來自星星的
你》，當中我們又認識了兩位當時得令的藝人全智賢及金秀
賢。看得肉緊，也看到不是生活在同一時空的一對戀人如何
撐下去。那個時候，無論是韓國藝人或是歌手們，也經常到
香港讓觀眾可以近距離接觸。近年可能因為疫情的關係，外
地的藝人也不太容易可以到香港宣傳，所以這股「韓風」又
冷卻下來。話雖如此，在今年，這股韓國電視劇的潮流好像
又再回到我們身邊。從年頭開始，多套韓國電視劇集也登上
了很多播放平台最高點播率的位置，而且不單止因為電視劇
裏面藝人的樣貌吸引，甚至劇本內容亦如是，的確非常厲
害，完全可以觸動到觀眾的心靈。
最近看了一套愛情韓劇《社內相親》，橋段好普通，講及

貴公子戀上平民少女。雖然橋段老土但演員非常吸睛。講述
從外國回到韓國為爺爺公司執權的年輕男生，因為終日沉醉
於工作的關係，令到爺爺擔心他沒時間拍拖，所以決定為他
找尋一些合適的女性會面，即是中國人所說的「相睇」。結
果因為其中一個要去約會的女生不喜歡這個社長，便找來好
姐妹裝作是自己去相親。最初這個女生以為自己的性格粗枝
大葉，應該不會被對方愛上，殊不知這個社長竟然對她一見
鍾情。當中還發生很多英雄救美及發放暖男行動的橋段出
現，使觀眾也沉醉於被人溺愛的感覺一樣，所以這部韓劇自
播出之後，迅速成為收視率第一位，火速爆紅，連帶劇中4
位男女演員也大受歡迎。
除《社內相親》之外，在年初播出的多套韓劇也同樣深受大

家歡迎，好像這股威力再次出現。我相信，當不同地方的疫情
緩和下來之後，香港很多品牌也會邀請這些電視劇集的演員來
港出席活動，屆時我們在活動上或是在廣告上看到的，應該
有很大的不同，令到觀眾也可以得到多元化的視覺享受。
不知道你有沒有因為近期的韓國電視劇集而迷上這些藝人

呢？我們就繼續去看看吧。

韓劇回歸

以前在廣華醫院
工作下班後總喜歡
去油麻地果欄，也

許有些人記得果欄是那些警匪片
裏的，而我喜歡它是因為可以買
到最新鮮剛剛空運到港的水果。
每當午夜也許這裏是香港最旺的
地方，一車車的水果來自世界各
地，擠得水洩不通……
最近故地重遊，因為疫情限聚

令，不能去飲宴，而且為了補充多
種維他命、纖維素，很多人轉戰果
欄。香港人轉數快，以前做半夜至
早上批發水果、白天休息，現在變
成很多零售，果欄比以前更加多人
更加熱鬧，差不多是全日開檔。
自小我對水果、蔬菜情有獨

鍾，自從被我一個好同事指點迷
津之後就慘啦，吃過好的就不喜
歡普通的了。例如車厘子只喜歡塔
斯曼尼亞來的，木瓜只喜歡一兩
種是樹上熟的品牌，士多啤梨一
看就知道哪些是好吃，對橙、西
瓜、蜜瓜、榴槤、番薯的品種要
求多多，沒有比
較就沒有傷害，
比較過之後總是
追着自己的心頭
好。吃水果有它
的好處：增加纖
維質、維他命、
果糖、氨基酸、

微量元素，幫助消化，增加抗氧化
作用。例如喜歡榴槤的人追着去
買，有人避之則吉，不過普遍人認
為它含熱量高，不能吃太多。這
是對的。不過，它不含膽固醇就
不是人人都知，所以一個正常人
一天如果食不超過兩粒核的榴槤
分量是可以接受的。
以100毫克的果肉來計算，水果

的熱量含量由高至低依次是：榴
槤、香蕉、釋迦、車厘子、百香
果、葡萄、菠蘿、奇異果、柿、蘋
果、芒果、桃、士多啤梨、哈密
瓜、木瓜、西瓜（這是指一般的品
種，經改良過特別甜的不算）。
每個人要依照自己的身體狀況考

慮吃多少水果，最好是品種多一
些，而且知道每一種所含的熱量
和糖分，如果本身有一些慢性疾
病就要小心，例如糖尿病人或者
懷孕婦女吃龍眼、荔枝、菠蘿、
木瓜、蜜瓜這些含糖量高的要小
心。可以吃少許但不能吃太多，
在分量上嚴格控制，否則血糖控

制不好會引起一些併
發症。水果是很好的
夏日食品，當你工作
很疲累去果欄、超級
市場見到那色彩繽紛
的水果一定會滿心歡
喜，精神為之一振。
忘卻一切煩惱。

夏日水果

這些日子，我翻看我和謝月美
（May姐）多年來在不同場合拍攝
的合照，追憶與她一起的歡樂時

光。雖說我們在不同場合見面，實際上我和May
姐主要都是在兩種情況下相聚。第一種是飯聚。
除了我最後一次與她見面外，她很多時候都來我
家吃飯，單是我們的飯聚已令我有很多回憶。
早期，May姐不特別喜歡吃素，但我們之間卻

有數位朋友拜佛茹素。我們為了滿足May姐的胃
口，每次都要另外燒兩三個肉類菜式給她，令她
開懷大嚼，她更特別喜歡吃所謂不健康的食物。
後來，她可以吃一頓全素餐了。每次她們來吃飯
時，我家女傭便烹調多款可口惹味的素菜。怎
知有一次原來她有點不適，不能吃煎炸食品，有
一些素菜她又不愛吃，只能吃蔬菜和雞蛋。我招
呼不周，抱歉不已。她卻毫無怨言，因為她更
享受的是朋友之間共聚的時光。
某年年初五，May姐和一位友人下午來到我家。

當天天氣很好，我們坐在花園內喝下午茶、吃糕
點，天南地北地聊了一個下午，晚間才在我家吃一
頓過年飯。那天May姐打扮得很漂亮，一條橙紅

色絲巾映得她容光煥發、喜氣洋洋。我連忙拿出相
機，替她在花園拍了一張照片。照片中的她很好
看，她亦非常喜歡那張照片。我現在看着我們當時
一起在花園內拍下的照片，倍感神傷。有時，我在
花園望着她曾坐過的位置也感唏噓。
一次，我請May姐和友人到一間潮州餐館吃晚

飯，卻等了她個多小時。你猜她的遲到原因是什
麼？原來她剛剛連續享受8小時按摩。我們都駭
笑起來，怎麼有人可以連續被按摩8小時呢？那
名按摩師指力驚人，顧客們都痛得死去活來。我
們一方面佩服May姐的忍痛能耐，另一方面卻為
按摩師叫苦。相信她待May姐離開後，也要另找
按摩師替自己按摩。
我每年都在某位劇壇前輩的生日晚上請她吃

飯，陪她度生日。前輩70歲生日前兩個星期，
我碰巧與May姐提起前輩快將踏進古稀之年，
May姐連忙表示她也想出席那頓賀壽晚餐。那
晚，她帶了一套卡通人物瓷具送給女壽星作賀壽
禮物。原來女壽星曾經為May姐負責的一齣美國
動畫的一個角色配音，瓷具造型正是她配音的角
色。女壽星收到禮物後自然喜出望外。原來May

姐早已購買瓷具，卻一直沒有機會與女壽星見
面，無法送上。所以，當她聽到我將為女壽星慶
祝70歲壽辰時，忙不迭也來參加。當我收到May
姐的死訊後，告訴那位劇壇前輩壞消息，她表
示那套瓷具是她近年的美好回憶。
到May姐70歲時，我請她與另一位演藝界前輩

吃飯，賀她生日。不消說，那自然又是一頓開心
飯。事實上，有May姐在場的時候，哪會有悶場？
現時回想起來，我與這位演藝界前輩成為朋友，
也是因為May姐的關係。多年前我們一起相約喝
茶，May姐邀請她的好姐妹同來赴約。我與她的好
姐妹一見如故，自此成為好朋友。May姐離去，這
位前輩頓失數十載好友，難過之情不言而喻。
May姐是配音界殿堂級人馬，也曾教授配音。

一次，我們在酒店的中菜廳喝茶，她告訴我因為
某些原因，對教學工作意興闌珊，不想再繼續下
去。May姐是一名很有原則的人，當有些東西觸
及到她的底線時，她寧願選擇離開。反正她不需
要五斗米養家，為何要每天迫着自己與信念不同
的人在一起呢？
擇善固執是我尊重May姐的原因之一。

音容宛在謝月美（之二）

曾江先生星馬之旅歸來，
不幸於酒店隔離期間離
世，跟恩愛多年妻子焦姣
姐姐從此天人永隔！

一路走好，Ken哥（曾江）！
都說曾江性格耿直，幽默詼諧，娛樂圈

內外朋友眾多，過去兩天在不同社交平台
上悼念他的帖文多若天際繁星；能被數眾
不同階層人士懷緬，人緣之佳可見一斑。
我們並非相熟，但他是我朋友們的朋友，
因緣際會亦曾碰頭多次，包括來我元朗屏
山老家鄧氏宗祠，參加新春九大簋盆菜宴。
曾江離世，媒體報道都環繞現任太太焦

姣姐姐及早已下嫁粵劇老倌阮兆輝，共同
生活十載的第二任妻子，資深模特兒及專
欄作家巴巴拉鄧拱璧及他們的女兒—戲
劇演員曾慕雪。
大家都知道Ken哥曾結婚3次，似乎沒

幾人能說出或用心Fact Check他首任妻子
姓名，還有十年婚姻產品的兒子。
說曾江，先不說他過去數眾影視作品及

圈內外朋友，就他本人背景家中姐妹及前
妻現妻相關的人脈，已甚具看頭。翻查舊
資料，初涉影圈，最為媒體樂道的報道：
曾江妹妹林翠！
認識，甚至愛上林翠

全盛時期的形相及電影
作品，已是當年的「學
生情人」老早退了休，
從電視重播的國語長片
及後推出的影碟中後
補；上海出生，原籍廣
東香山（珠海），香港
成長並求學於老牌名校
聖士提反，當年在陸運
濤先生旗下電懋電影公
司，紅透半邊天跟尤
敏、葛蘭、葉楓等分庭
抗 禮 ； 作 品 《 四 千
金》、《長腿姐姐》、
《啼笑姻緣》、《空谷

蘭》、《愛的教育》、《青春兒女》等等
皆為看極不厭的優秀作品。
除了妹妹林翠，有關早期曾江，相信最

被關注為首任妻子藍娣及他們維持了十年
的婚姻。
童年回憶不可能齊全，能留下烙印定必

印象特別深刻，好幾件事情讓我記得藍娣
及曾江；影圈早期難得大學生，更是求學
國外的學士演員，曾江從澳洲讀完建築（現
時報道卻為美國加州大學柏克萊分校），
由電影一代宗師導演妹夫秦劍執導他的首
部電影《大馬戲團》，那是我幼年看過，且
印象頗深的電影。在此之前，看到人生首
部西片《大馬戲團》，加深印象。
曾隨家人到元朗大坡頭未發展前的空地

看過沈常福馬戲團表演，雖然印象只餘大
象，但馬戲團及空中飛人的海報片段卻深
深將自己扣住。
港版《大馬戲團》原來主角為紅透半邊

天的謝賢與林鳳，後來居上卻是鮮有名氣
的曾江及原沈常福馬戲團演員、當時在歌
壇影圈已有一定名氣、擁有幾分林鳳及林
翠漂亮外表及氣質的藍娣。
鬧出假戲真做，曾江與藍娣相戀，藍娣

姐姐歌星張萊萊極力反對……好不明白幾
歲大的小小腦袋怎會塞入那麼多
跟己無關的故事？
尋找藍娣的資料，幾乎全部，

尤其內地網絡，都說藍娣為香港
影星，香港出生；就算單憑幼歲
記憶，都可以否定這點謬誤。
藍娣本名張萊娣，跟姐姐張萊

萊、姐妹張萊妹3人組成合唱
團，曾亦出版好些唱片；命名相
當原始，記憶她們來自南洋，藍
娣甚至拍過閩南語電影……剛剛
查出，生於馬來西亞檳城，福建
人的大本營。從名字推測，她們
甚至可能跟胡文虎家族相同，來
自閩西的客家人，因為命名跟閩
南人不太相似。

曾江．藍娣（張萊娣）

《送別》悲歌的來龍去脈
李叔同1914年創作了《送別》一

曲。歌詞為下文：

長亭外，古道邊，芳草碧連天。
晚風拂柳笛聲殘，夕陽山外山。
天之涯，地之角，知交半零落。
一壺濁酒盡餘歡，今宵別夢寒。
長亭外，古道邊，芳草碧連天。
問君此去幾時來，來時莫徘徊。
天之涯，地之角，知交半零落。
人生難得是歡聚，惟有別離多。

李叔同1907年留學日本，回國後，1913年
就任浙江兩級師範學校教音樂圖畫。而就在
次年，他好友許幻園創辦的城南文社失敗，
家裏又破產，許家本來萬貫家財，一夜之間化
為烏有，其夢想幻滅，不得不離開上海，許幻
園認為袁世凱弄到第二次革命失敗，使得他們
破產，決定赴北京向袁世凱討回公道，臨離開
上海，許幻園前往李叔同家告別，當時下着很
大的雪，許幻園敲門，聲音低沉說：「叔同兄，
我破產了，希望後會有期。」說完，轉身消失在
茫茫大雪之中。李叔同大喊他幾聲，希望叫住
他，但是許幻園悲傷地走了，李叔同無言凝
噎，在冰天雪地佇立良久，後來返回屋內，伏
案寫出了《送別》一曲。為什麼提到了「知交
半零落」？城南文社本來聚集了李叔同等5個好
朋友，分別是袁希濂、張小樓、蔡小香、許幻
園及李叔同，合稱「天涯五友」，每個人的詩
文功底深厚，經常吟詩作對，這5人成為了當時
上海的文壇領袖，每月組織文人聚會，偶而還
會懸賞徵文。後來，蔡小香因病早逝，李叔同
聽到了死訊，非常痛傷，連續幾天粒米未進。
緊接着，許幻園又離開了上海。李叔同於

是寫了《送別》一曲。李叔同在留學日本
時，被作詞家犬童球溪的《旅愁》一曲吸引
着。當時正值日本明治維新，大量吸收美國
的歌曲，再填上日本的歌詞，非常動人悅
耳。這首歌的歌詞說「西風起，秋漸深，愁
容動客心。獨自惆悵嘆飄零，寒光照孤影。
憶故土，思故人，高堂念雙親。鄉路迢迢何
處尋，覺來歸夢新。」
《送別》基本上採用了《旅愁》的曲調，歌

詞也和《旅愁》的意境相同。原來，《旅
愁》的曲調，原來是一首南北戰爭時期的英文
歌曲，作者是約翰．奧德威，是一位軍醫，他
在戰爭中創作了「夢見家和母親」，在美國的
流傳度並不高，沒有想到「牆內開花牆外
香」，漂洋過海到了日本，傳唱起來十分受歡
迎。經過李叔同改寫為中文歌曲，更加唱遍
大江南北，加上歌詞非常有中國古典文學的
色彩，「長亭外，古道邊」，更有中國人折
柳送別、長亭難分難捨的動人場景。李叔同
捕捉了「嘆息知交零落」的失落和傷感，每
一句歌詞，都有強烈的畫面感覺，凡是中國
人，閉上眼，就浮現出人人熟悉的傳統留下來
的場景和重視友情的文化傳統。
也讓人家想起了李白的詩句「何處是歸

情，長亭連短亭」，依依惜別畫面浮現出
來。也令人想起了白居易的《賦得古原草送
別》：「離離原上草，一歲一枯榮。野火燒
不盡，春風吹又生。 遠芳侵古道，晴翠接荒
城。 又送王孫去，萋萋滿別情」。傷別的感
情和場面互相呼應：長亭、古道、荒草，都
是令人心酸的離別的元素，雖然熟悉，又覺
得非常陌生，這一種感覺是新鮮的，更難得
的是橫笛吹出了送別的歌曲，以「晚風拂
柳，夕陽山外山」概括起來，折柳，柳與留

諧音，希望朋友留下來，中國傳統文人的惜
別的情懷，充滿了文化意境。
夕陽無限好，只是近黃昏，在哀怨的「笛聲

殘」中間，更加看到了「山外山」，分別之後的關
山阻隔，無窮無盡，情景互相交融着，動人心魄，
既有現實感，但流露對悠悠前景的飄渺，對萬水
千山的無奈。「一壺濁酒盡餘歡，今宵別夢
寒」，飲酒盡餘歡，感情是非常熱烈的，但酒後
分手今宵別夢寒，感覺得一片冰雪一樣的寒夢。
對比非常強烈，中國《詩經》中的比和興手法，
很充分地展露。不盡的離愁，飲酒者無法排解，
人生的際遇，充滿了滿懷惆悵和失落。
《送別》這樣一首曲，被電影《早春二

月》選作插曲，《城南舊事》選作主題曲，
經過電影的推廣，《送別》流傳得更廣，幾
十年傳唱不衰，成為了不朽的經典歌曲。
李叔同才華橫溢，詩、書、畫、金石、音

樂、戲劇，無所不精，是中國近代藝術的啟蒙
者之一。l918年，他在杭州虎跑大慈寺披剃為
僧，法名演音，號弘一。出家後，精修南山律
學，成為明清以來最有學問的一代高僧。
「天涯五友」的另外3個人，也潛心向佛。

1927年袁希濂專心修淨土法門，皆因弘一法師
給予啟迪。張小樓、許幻園也信仰佛。佛教的
教義普度眾生，捨己救人，帶有一點原始的共
產主義，在日本侵華期間，他們都投入了抗日
鬥爭，以圖畫和詩詞歌賦，揭露日本的法西斯
暴行，發展慈善事業，救濟流離失所的難民。
弘一法師冒着被日軍砍殺的危險，在炮火中開
壇講經，大講「念佛不忘救國」，甚至寫下了
「為佛門而捨棄生命，大義所在，何可辭
耶？」他們更加在福建晉江組織了佛教徒戰時
救護隊，吸收僧眾，在戰場參與救國的鬥爭。
袁希濂後來更加在上海參加了抗日軍隊。
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◆自老照片尋得頗受歡迎
早期雜誌《幸福》，封面
人物「藍娣」以證年輕張
萊娣，曾經走紅過。
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◆果欄排隊買榴槤的人群。
作者供圖


